



Justicia Social

Organo de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista
Portavoz de la Federación Local de Sociedades Obreras U. G. T.

Mahón, martes 19 de Abril de 1938
III Epoca - Año VIII
Número 534

Los sentimientos de un pueblo pueden ser atropellados, pero no hay fuerza humana capaz de extirparlos

Al pueblo mahonés

Escribimos el presente flamante, pocos días después de que la aviación negra que con pesados desiguos, ha venido a volar sobre nuestras cabezas, ha sido espantada por los certeros disparos de los bravos artilleros de la D. E. C. A. que pie al cañón, han cumplido una vez más con su deber de defensores de las libertades del pueblo.

No se necesita ser muy literatis para explicar las intenciones que llevan los negros pajarracos al atravesar nuestra roqueta.

Todo el mundo sabe de las huellas de la negra aviación italiana después de haber pasado por encima de las ciudades de retaguardia del litoral levantino y catalán.

Hablen sinó las innumerables madres que con el corazón en un puño, han visto que se convertían en pilirafas humanas sus pequeñuelos queridos que después de haber sido criados con toda clase de cuidados, han sido tocados por la metralla homicida, lanzada por unos hombres sin entrañas que en mala hora, dieron a luz cuerpos de mujer.

Hablen sinó tantos y tantos chiquitines que en su edad excesivamente temprana, se han visto privados de las tiernas caricias maternas, por habérselas arrebatado un día en que los negros pajarracos del criminal, del verdugo, del degenerado, del invertido Franco, cruzaban el sereno espacio, oscureciendo la claridad de un pueblo que tiene derecho a vivir feliz.

Hablen sinó los tristes familiares de estos viejecitos que han sido arrebatados de una manera brusca y escalofriante de la vida, después de la eterna lucha que se han visto obligados a sostener para echar adelante con su penosa existencia de producción para otros, esos otros que han puesto esta producción en manos de los eternos tiranos, adoradores del Moloch capitalista.

Hablen sinó, en fin, los incontables edificios que cobijan dulcemente en su seno a heridos, enfermos, ancianos, madres que acaban de dar a luz, niños que en ellos se ha cebado el destino de dejarlos huérfanos, otros que iban a aprender las primeras letras, y en fin, estos otros que servían de cobijo particular a gran número de tranquilas y felices familias, edificios todos que han sido violentamente derrumbados por las sacudidas de unos artefactos que han sido fabricados para «progreso» de la humanidad, derrumbe con el cual, han quedado sepultados, con el cráneo destrozado y el cuerpo materialmente deshecho, infinidad de inocentes víctimas, ajenas completamente a la contienda que sobre el territorio español han venido a provocar los tiranos extranjeros.

Y si un día fué Barcelona, Tarragona, Hospitalet, Caldes de Montbuy, Castellón, Valencia y tantas y tantas otras ciudades de la Península, las castigadas por los «negros», mañana pueden ser las de Menorca. Y en eso, sin ser pesimistas ni mucho menos, hay que prestar el máximo de atención.

Es preciso que estemos completamente preparados y si un día pudieron arrebatarnos los más queridos y apreciados compañeros, hermanos en ideal, impedir que otros caigan estérilmente, ya que la colaboración de todos puede sernos indispensable en cualquier momento determinado.

Así, pues, hay que defendernos. Y la defensa podrá ser lo pasiva que se quiera pero tiene que ser segura. Si el enemigo nos ataca desde los aires, y nosotros no podemos abalibarlo, cubramonos de su lluvia en sitio seguro, a fin de hacer estériles los esfuerzos del enemigo al pretender asesinarlos impunemente.

Pero para ello, es preciso que estos sitios seguros existan, y para existir, es preciso que se construyan con toda rapidez.

Para este fin, y bajo los auspicios del Comité Provincial del Frente Popular, se ha constituido en Mahón un Comité Especial, encargada de recaudar fondos que serán destinados a sufragar los gastos que estos refugios ocasionen.

Así, pues, y por ser ello de utilidad palpable para todo el pueblo mahonés, espera esta Comisión que todo el pueblo mahonés apoyará en lo posible todos los actos que la misma organice y cuyos productos serán entregados al Consejo Municipal para los fines señalados.

PUEBLO DE MAHÓN: APOYA Y AYUDA A LA LABOR QUE ESTA COMISION ESPECIAL DE RECAUDACION DE FONDOS PRO-DEFENSAS PASIVAS REALICE, YA QUE CON ELLO VA LA SALVAGUARDA DE TU VIDA.

PUEBLO MAHONÉS: DEFIENDETE DE LOS PAJARACOS SIN ENTRAÑAS.

¡Por el Comité Provincial del Frente Popular!

LA COMISION ESPECIAL

CONVOCATORIAS Y AVISOS

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Mahón

Habiéndose presentado el mutuario D. L. S. O. a cuyo favor se le expidió la papeleta de empleo número 76.514 en solicitud de que se le entreguen los objetos pignoriados sin presentación de la citada papeleta que manifiesta haber extraviado, se hace público por medio de este periódico a fin de que cuantas personas se crean con derecho a formular alguna reclamación, lo verifiquen en estas oficinas dentro del plazo de ocho días a contar de esta fecha.

Transcurrido el plazo citado, que dará nula y sin valor ninguno, dicha papeleta, entregándose los objetos al solicitante.

Mahón 16 de Abril de 1938.—El Delegado Director. 2-3

Llar Catalana

Assabenta als seus socis, que per les festes intimes que organitzí al seu local social, solament posarà en circulació un reduít nombre d'invitaciones, que podran ésser recollides pels que desitjin fer-ho a un amic, les qual's seran condicionades degudament. Fóra d'això, no será permesa l'entrada als no associats, debent l'element femení anar acompanyat d'un soci per a tenir accés al saló. Pel demés, resta en vigor l'article 6è dels Estatuts. 3-3

MEDICO

Necesita dos habitaciones en sitio céntrico para consulta.

Se admiten ofertas con detalles en esta imprenta. 4-6

Orfeón Mahonés

Se pone en conocimiento de los señores abonados a la temporada lírica, que se están ultimando los ensayos de la ópera española «Marina», la cual se representará el próximo jueves día 21 del actual.

Dicha función será de abono para los abonados de los martes, pudiendo éstos retirar sus localidades el miércoles de cinco a ocho de la tarde y el jueves desde las cinco de la tarde hasta una hora antes de empezar la función, pasada la cual, serán despachadas a quienes las solicite.

NOTA: Se ruega para evitar aglomeraciones, que todos los abonados a quienes sea posible, pasen por taquilla mañana miércoles.

Emilio Sturla Benejam

Médico cirujano

Emermedades de los niños y medicina general. Consulta de once a una. Martes, Jueves y domingos. Teléfono 157. Pl. Margall 47.—Mahón. 13-15

DOS ESTUPENDOS EXITOS CINEMATOGRAFICOS EN PUERTA!

La Patria te llama

Film soviético, dedicado a España y presentado por la U. G. T. local

Qué tío más grande..! por Rafael Arcos

La más grandiosa y divertida película española

CARTELERIA

CINE CONSEY

(LOCAL SOCIALIZADO)
MARTES a las 6:30
La cómica americana

DONDE ESTAMI SOMBRERO

y repris, por última vez de la mejor PELICULA ESPAÑOLA

El octavo mandamiento

por Lina Yegros, Carmen Rodríguez, Villastul, etc.

Por tenerse que devolver a Barcelona, estas proyecciones de «El octavo mandamiento», serán las últimas definitivas.

TEATRO PRINCIPAL

MIÉRCOLES 20 ABRIL DE 1938

A las 8:30 de la noche

GRANDIOSA FUNCION BENEFICA

por el grupo artístico «Pablo Iglesias» de la Agrupación Socialista que dirige el camarada Jesús Nieto, con la cooperación de la Banda Militar para recaudar fondos desinadados a los Refugiados Asturianos.

PROGRAMA

- 1.º Himno Nacional e Internacional por la Banda Militar.
- 2.º «Poeta y aldeano».
- 3.º La preciosa y celebrada comedia en tres actos y en verso original de Miguel Echegaray

El octavo no mentir

Interpretación de una magistral obra por la Banda Militar finalizando el acto con el Himno Nacional.

Para encargarse en taquilla

JUEVES 21 ABRIL DE 1938

A las 8 de la noche (de abono)

GRANDIOSA FUNCION LIRICA organizada por el Orfeón Mahonés y Ateneo Musical

Se pondrá en escena la inimitable ópera española en 3 actos, del maestro Verdi.

MARINA

Precios los de costumbre.

La taquilla estará abierta el miércoles de 5 a 8 y el jueves desde las 5 en adelante.

Antifascistas:

Mañana miércoles y en el Teatro Principal, tendrá lugar una función cuyo producto se destina a socorrer a los huérfanos y viudas de los combatientes asturianos que tan heroicamente lucharon por la independencia de nuestro suelo y por evitar que en España arraigue la peste parda.

Es nuestro deber colaborar para que dicha función tenga el mejor resultado, con ello creditaremos nuestro fervor por la causa.

INCISOS

Elogio de Cataluña

CUANDO en 1287 el rey Don Alfonso de Aragón apoderóse de Menorca, expulsando a los moros, trajo para repoblarla, según cuenta la Historia, a familias de «bona gent catalana».

Nos unen, pues, a Cataluña no solo estrechos vínculos de sangre, sino afinidades de carácter, lengua, costumbres y relaciones de cultura, comercio, etc.

Yo no soy catalán, pero siento por Cataluña devoción y cariño. Como lo siento por la Asturias inmortal, por la Galicia mártir, por Euzkadi heroica y por todas aquellas provincias españolas que tan alto han sabido poner su nombre y sus sentimientos de libertad.

Cataluña grande, culta, industrial, intensamente regionalista, pero también intensamente española, ha sido en todo momento un baluarte de la democracia y firme puntal de las reivindicaciones de la clase trabajadora española.

Los patrioterros de oficio, han censurado a los catalanes su encendido regionalismo. Los políticos reaccionarios de ayer, fascistas hoy, persiguieron en todo momento con saña feroz este noble anhelo del pueblo catalán de crear una personalidad, una cultura propia a la que tiene perfecto derecho. No cabe aberración mayor. ¿Hay algo más humano que sentirse poseído de ese místico fervor hacia la tierra que nos vio nacer?

Pero es que los enemigos de Cataluña fueron siempre los tradicionales enemigos de todos los pueblos libres. De ahí su odio insensato hacia la región que cuando las sangrientas jornadas del Bruch, del Corpus de Sang, al levantarse contra la tiranía absolutista de Fernando VII y recientemente el 14 de Abril de 1931, el 6 de Octubre de 1934, el 16 de Febrero y el 18 de Julio del 36, supo mostrar con toda su fuerza el profundo espíritu liberal que la anima.

El fascismo ha hollado ahora el suelo catalán pretendiendo a fincarse en unas tierras que le son hostiles. Los invasores de España no saben que arraigado está en el alma catalana el verdadero patriotismo y amor hacia España. Movidos por ese odio miserable, hijo de la cerialidad y de la incomprensión, intentan dominar los pueblos con metralla y dinamita sin reparar que es vano y estúpido pretender por la fuerza lo que no se conquista con la razón.

Cataluña no será jamás del fascismo. ¡No! La noble tierra de Maragall, de Casanova, de Ignacio Iglesias, de Rusiñol, de Apelles Mestres, Garreta y Casals, no tolera mercenarios extranjeros, ni traidores nacidos en España.

La dulce parla catalana, una de las lenguas más ricas y fonéticas del mundo, no puede mezclarse con los estrafalarios modismos teutones.

Y las rientes y ubérrimas campiñas del Panadés, el Arán y el Llobregat no pueden ser mancilladas por las pezuñas inmundas de maricas italianos y alemanes homosexuales.

¡No! Cataluña, como España, no es tierra que se doblega ante ningún extranjero invasor.

Que importa si ese ridículo fanteche de Franco, desde su escondrijo de Salamanca, haya decretado la derogación del Estatuto y prohibido el uso de la lengua catalana.

La espiritualidad de un pueblo como el catalán, es algo indestructible porque está enraizada en el alma misma de cada ciudadano. ¡Y ay de aquel que ose humillar este sagrado sentimiento!

Mientras aliente un hijo de esa Cataluña auténtica y liberal, por sus campos y sus ciudades resonará el armónico dialecto que inmortalizó a Mosén Jacinto Verdaguer y se oirán las melodías ingenuas y sublimes de la «tenora» interpretando «Juny», «L'Empordà» o «La Santa Espina», sa danas que son la expresión de ese gran pueblo, incompatible por idiosincracia y por educación, con todas las tiranías.

DIÓGENES

En una guerra de independencia, resistir es un factor de victoria.

Y lo es, porque al paso que nuestras industrias, nuestras energías, nuestros recursos morales y materiales van poniéndose al servicio de la causa, el enemigo ve sus planes frustrados y la moral de su retaguardia se depaupera.

¡Resistir! Que la resistencia en nuestro caso, es sinónimo de triunfo.

La acometividad de nuestros soldados queda manifestada por el hecho de que en uno de los sectores del Este, el enemigo sufriera el viernes último más de 1.500 bajas



ESTE —En los sectores del Pirineo se desarrolla desde hace varios días una violentísima batalla, en la que las fuerzas republicanas hacen gala de una resistencia y un elevado espíritu admirables, y a pesar del cuantioso material de que disponen los rebeldes, éstos son contenidos por nuestros soldados que les causan gran número de bajas. Solo el pasado día 15 en un sector sufrieron mil quinientas bajas, apreciándose como unas quinientas ambulancias se dedicaban a la evacuación de heridos.

En la jornada de hoy las tentativas rebeldes han sido contenidas de nuevo por nuestros heroicos soldados.

La actividad ha sido escasa en las zonas de Balaguer y Lérida.

Al Sur del Ebro ha continuado la presión rebelde en dirección a Cherta y Amposta, luchándose intensamente en las cercanías de estos pueblos.

En los demás ejércitos, sin novedad.

Una representación del pueblo español va a Rusia con motivo del 1.º de Mayo

Barcelona.—Ha salido para la U. R. S. S. con propósito de asistir a las fiestas del 1.º de Mayo, una representación del pueblo español, la cual trae mensajes de salutación del Gobierno, del ministro de Estado y de las organizaciones y partidos a quienes representa.

Entre otros, van a Rusia los compañeros Antonio Torres Gorostiza, Juan J. Morato, Hidalgo Pérez, José María Sureda, Julia Alvarez Retana, Juan Muñoz Montiel, Alfonso R. Castela, etc.

Noticias cortas de la España leal

Barcelona.—Ayer tomó posesión el nuevo Director General de Seguridad, el cual recibió a los periodistas pidiendo su colaboración para el mejor desempeño del cargo para el que ha sido designado.

Castellón.—Ha tomado posesión de su cargo el nuevo gobernador civil de esta provincia don Fernando Rodríguez.

Madrid.—El Consejo Municipal en su última reunión aceptó la dimisión presentada por el director de la Banda Municipal maestro Sorozábal.

Vista de una causa

Barcelona.—Ante el Tribunal Popular vióse ayer la causa contra 23 procesados, acusados de alta traición y espionaje. Diecinueve de ellos fueron condenados a muerte y los otros cuatro a 3 años de internamiento en un campo de trabajo.

En el Valle de Arán, que defendemos nosotros, comienza a frontera de Francia, dice un jefe republicano

París.—«Ce Soir» publica una entrevista de su corresponsal con el teniente coronel García. Dice el corresponsal que en el pueblo en donde este militar tiene establecido su cuartel general, le ha hecho las siguientes manifestaciones:

«Viniendo hasta aquí habrá usted podido observar lo que es el Valle de Arán. Es una población que tiene confianza porque sabe que nosotros la defendemos y la defenderemos hasta el último hombre. Cada día llegan hasta nosotros hombres procedentes del campo faccioso que quieren luchar con nosotros. En el campo, los campesinos trabajan como siempre. Nuestras posiciones constituyen una fortaleza que podemos y debemos defender. Pero usted, que viene de Francia, diga a su país que nosotros luchamos también por Francia. Diga a los franceses que en el Valle de Arán empieza la frontera francesa.»

El corresponsal dice que los agentes provocadores habían difundido el rumor de que el pueblo de Bosot había sido ocupado, pero él ha podido comprobar, al pasar por el mismo, que todo está completamente tranquilo. La organización de la resistencia republicana—dice—continúa desarrollándose en esa región.

Después de pagar una crecida suma, dejan en libertad al archiduque

Berlín.—Ha sido puesto en libertad el archiduque José Fernando Habsburgo, quien ha salido del campo de concentración de Dachau después de haber pagado una crecida multa.

La Conferencia de Cooperativistas británicos contra la política de Chamberlain

Londres.—En Brighton se ha inaugurado la anual Conferencia Cooperativista con extraordinario entusiasmo.

El presidente del movimiento cooperativista, integrado principalmente por elementos laboristas, ha pronunciado el discurso de apertura, atacando violentamente la política exterior que realiza el primer ministro.

Ha declarado el orador que la opinión pública debe obligar a sir Neville Chamberlain a dimitir, «a fin de impedir el aniquilamiento del Derecho internacional y el advenimiento de un régimen de fuerza».

Por su parte, el presidente del partido laborista, Mr. Dallas, ha pronunciado otro discurso atacando igualmente al Gobierno, al que acusa de «haber apoyado en todo momento a los dictadores y de haber dado la razón al fuerte contra el débil.»

Detención de un banquero traficante en divisas

Belgrado.—Ayer mañana se practicó en esta capital una detención que causó sensación general. Se trata del conocido negociante y banquero Sabachevich, que es uno de los elementos más influyentes del mundo financiero de Belgrado.

La detención parece haber sido motivada por el descubrimiento de documentos sospechosos en el equipaje de Sabachevich en un puesto aduanero de la frontera, en el momento en que dicho financiero regresaba de un viaje efectuado por la Europa occidental.

Según unos, se trata de contrabando de divisas, y según otros, de operaciones de venta de material de guerra.

El Negus se trasladará a Egipto

El Cairo.—El Negus ha adquirido en esta capital un grupo de casas.

La compra se ha efectuado por medio del conocido financiero señor Rikker, quien como se recordará, trataba de adquirir las explotaciones petrolíferas de Etiopía, antes de la conquista italiana.

Se anuncia que el Negus se trasladará a Egipto después de la próxima sesión del Consejo de la Sociedad de Naciones. Primeramente irá a Palestina, donde reside la emperatriz, y después es probable que juntos se trasladan a Egipto.

«Le Fígaro» en un artículo llega a la conclusión de que la frontera francesa está amenazada

París.—El diario «Le Fígaro» en un artículo que publica en su última edición, analiza la situación en que se encuentra Francia y llega a la conclusión de que está seriamente amenazada por su frontera de los Pirineos.

Agrega si no sería necesario sacar algunas fuerzas coloniales de las que mantiene en el Rif para salvaguardar dicha frontera de una probable agresión.

Las relaciones franco-italianas

París.—Se confirma que las conversaciones entre los representantes diplomáticos de Francia e Italia se iniciaron ayer, limitándose más que nada a un tanteo. Se entrevió la posibilidad de que Francia llegue a nombrar un embajador en Roma en el próximo mes de Mayo.

Otra lista de legionarios muertos... Y las que vendrán

Roma.—Los diarios de esta capital en sus últimas ediciones, publican una nueva lista de los legionarios muertos y heridos en España.

Hasta 204 nombres de italianos muertos figuran en la lista de la batalla de Lérida.

La prensa romana con su acostumbrado cinismo, insiste en afirmar que el peso de las operaciones en el frente del Este, ha sido llevado por los «voluntarios» de Mussolini.

Comentarios a un posible debilitamiento del eje Roma-Berlín

París.—El tema de todas las conversaciones en los círculos diplomáticos es el posible debilitamiento del eje Roma-Berlín.

Se pone de manifiesto que toda la política de Mr. Chamberlain está dirigida a lograr este objetivo, y según él, ha podido lograrlo con la firma del pacto anglo-italiano.

Sin embargo, los observadores políticos no se muestran tan optimistas como el Jefe del Gobierno inglés y siguen atentamente los movimientos de Mussolini, del cual no creen que se aparte por ahora del Führer alemán, a pesar de cuantos celos justificados sienta con respecto a su política.

La prensa francesa, en general, considera que con el pacto anglo italiano no se ha logrado el apetecido debilitamiento del eje Roma-Berlín y que Mussolini ha engañado una vez más a Mr. Chamberlain, puesto que no está dispuesto a cumplir ninguna de las condiciones del citado pacto, sino en la fecha que a él le convenga.

En la cuestión de los «voluntarios» españoles, se precisa que éstos no serán retirados hasta tanto la guerra española no entre en una fase decisiva. Y para lograr esto—añaden los diarios—el «premier» inglés ha hecho concesiones muy importantes a Italia con perjuicio notorio para sí y para Francia.

La aviación japonesa bombardea ciudades de retaguardia

Han-Keu.—La aviación japonesa, ha realizado otra de sus criminales «hazañas» contra poblaciones de retaguardia. Ayer bombardeó la ciudad de Cantón matando a 36 personas e hiriendo a 142, entre las cuales se encuentran 20 religiosas budistas que se hallaban en el interior de un templo.

De esta forma, los nipones quieren neutralizar las tremendas derrotas que viene sufriendo su ejército.

Crece el movimiento antigubernamental en Inglaterra

Londres.—El movimiento antigubernamental crece por momentos. La Unión de Cooperativistas en su última reunión acordó elevar una moción de censura para la política de Mr. Chamberlain con respecto a España y asimismo hacer un llamamiento a toda la clase trabajadora para aunar los esfuerzos y derribar al Gobierno.

La situación del primer ministro y del Gabinete, sigue siendo muy difícil, estando supeditada en gran parte al éxito que obtenga en la práctica el famoso acuerdo anglo-italiano, del cual desconfiaba la opinión pública, tachándolo de poco claro e impreciso.

Marcel Pivert no acepta la sanción del Partido Socialista

París.—Se asegura, haciéndose eco de ello algunos periódicos, que Marcel Pivert y sus amigos de la Federación del Sena, constituyendo la llamada izquierda revolucionaria de tendencia trotskysta, que habían sido sancionados e inhabilitados por el Comité Nacional del Partido Socialista S. F. I. O., se han negado a aceptar dicho fallo de disolución de la Federación del Sena por indisciplina a las consignas del partido.

En Rumania se imponen los métodos fascistas

Bucarest.—El «Diario Oficial», publica unas importantes disposiciones, que constituyen un complemento a la antigua ley de «defensa del Estado».

Se trata de nuevas medidas encaminadas a asegurar la desaparición completa de los antiguos partidos políticos y de impedir la formación de otros nuevos.

En virtud de estas nuevas disposiciones, queda prohibido: toda propaganda para un cambio de régimen; para una distribución de las fortunas o tierras; contra el pago de impuestos o en favor de la lucha de clases. El ministro del Interior podrá prohibir a voluntad la publicación de toda clase de periódicos que hagan política.

Los funcionarios públicos y los estudiantes deberán mantenerse absolutamente alejados de toda actividad política. Finalmente, se prohíbe la exhibición de insignias o emblemas de cualquier carácter político.

Para ayudar al rearme de Inglaterra y, eventualmente, de Francia

Washington.—Se espera en Washington que Inglaterra, para completar su rearme, pase pedido de aviones a los Estados Unidos.

Las declaraciones que se han hecho en los Comunes parecen presagiar que en este sentido serán próximamente realizadas conversaciones cerca de Washington.

En los medios aeronáuticos se constata que la producción inglesa, aunque logre aumentar, no es todavía suficiente para cubrir las propias necesidades.

En los mismos medios se declara que si la producción americana aumentara su ritmo podría disponer alrededor de mil quinientos aparatos para exportación durante el año, empezando los trabajos de incrementación en Julio.

En los centros diplomáticos se declara que Inglaterra no ha hecho ninguna insinuación todavía para iniciar conversaciones en este sentido.

En las altas esferas del Ejército y de la Marina se recoge la impresión de que el Gobierno americano no hará la menor obstrucción a la entrega de material aeronáutico con destino a Gran Bretaña y eventualmente a Francia.

Comandancia Militar de Mahón

Relación de las multas impuestas por esta Comandancia Militar:

A Narciso Manent Mari, dueño de La Tipografía Mahonesa, Mahón, 500 pesetas, por no haberse sujetado a lo ordenado respecto al tanto por ciento a cargar en cada artículo y no estar admitido el promedio de precios que en descargo aduce.

Mahón 13 de Abril de 1938.—De orden de S. S.—El Coronel Jefe de Estado Mayor, FERNANDO REDONDO,